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O Paraná fechou o ano passado 
com saldo positivo de 147.316 no-
vos estabelecimentos regularizados 
na Junta Comercial. Só em dezem-
bro, o Estado ganhou mais de 13,7 
mil novas empresas. Página 6
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ECONOMIA

O Departamento de Economia Rural do Paraná (Deral) divulgou nesta quinta-feira (5) 
o primeiro boletim semanal da conjuntura agropecuária de 2023. Um dos destaques 
do documento é a piora nas condições das lavouras de milho e soja. Conforme o Deral, 
um dos principais fatores observados pelos técnicos no campo foi um calor intenso 
durante a segunda quinzena de dezembro, especialmente na região Oeste do Estado, 
impactando mais fortemente a soja. E o Paraná foi o sétimo produtor nacional de ce-
bolas em 2021 e responde por 6,4% da produção nacional, sendo a atividade explorada 
em outras quinze unidades da federação (IBGE/PAM).  Página 8
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CLIMA PROVOCA PIORA NAS 
LAVOURAS DE MILHO E SOJA
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LLEEGGIISSLLAATTIIVVOO  MMUUNNIICCIIPPAALL..   Pedro Moraes tem 36 anos e cumpre seu segundo mandato como vereador. Eleito em 22 
de novembro de 2022, ele entra para a história do legislativo de Guarapuava como o presidente mais jovem

PREFEITO PARTICIPA DE CERIMÔNIA DE 
POSSE DO NOVO PRESIDENTE DA CÂMARA
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Com o plenário 
lotado, na manhã 
desta quinta-feira 
(5), o vereador Pe-
dro Moraes, tomou 
posse como pre-
sidente da câmara 
municipal de Gua-
rapuava para o biê-
nio 2023-2024.

O prefeito Cel-
so Góes, participou 
do evento, felicitou 
o novo presidente 
e disse da alegria 
que sente em ver a 
juventude fazendo 
parte da política 
nos vários âmbitos. 
Celso disse ainda, 
do trabalho exer-
cido pelo vereador 
João Carlos Gon-
çalves (João Napo-
leão) durante os úl-
timos anos.

“João foi o pri-
meiro negro a ocu-
par a presidência da 
câmara de vereado-
res de Guarapuava, 
uma cidade, que to-
dos nós sabemos, é 
muito conservado-
ra. Ele quebrou pa-
radigmas e se desta-
cou por seu trabalho 
e competência junto 
ao poder legislati-
vo do nosso muni-
cípio. É uma honra 
poder participar de 
um evento tão im-
portante como este. 
Eu vejo na nova 
presidência da câ-
mara municipal, 
com o vereador Pe-
dro Moraes à frente 
dos trabalhos, uma 
verdadeira injeção 
de ânimo. Vamos 
trabalhar juntos e 
somar, cada vez 
mais, para o desen-
volvimento do nos-
so município. Ser 

presidente de uma 
câmara como esta, 
não é fácil,  mas eu 
sei que você, Pedro, 
vai dar conta do 
trabalho“, expres-
sou o prefeito, que 
ao fim de sua fala, 
convidou o agora 
ex-presidente do le-
gislativo municipal 
para ser seu líder na 
câmara.

O vereador li-
cenciado e secretá-
rio de Educação de 
Guarapuava, Pablo 
Almeida, contou 
que se sente muito 
feliz com os novos 
tempos que se de-
senham para o mu-
nicípio, principal-
mente com a posse 
do novo presidente 
do legislativo. No 
entanto, Pablo des-
taca que o legado 
deixado pelo verea-
dor João Napoleão 
é uma verdadeira 
marca de como se 
fazer política com 
humildade e paciên-
cia, sempre ouvin-
do a população e 
na busca por recur-

sos que venham ao 
encontro de quem 
mais precisa.

“Eu conheci o 
João muito antes 
de ele ser político. 
Ele tinha um sonho 
latente e muita de-
terminação que era, 
um dia, ser eleito 
vereador de Gua-
rapuava. Esse so-
nho se concretizou. 
Desde o início, João 
se mostrou muito 
humilde e com von-
tade de aprender. 
Por  dezenove anos 
consecut ivos,  e le 
ocupou essas  ca-
deiras  da câmara 
municipal ,  sendo 
que nos dez úl t i -
mos anos,  presi-
diu com f i rmeza e 
maestr ia  es ta  casa 
de le is .  Muitas  fo-
ram as  conquis tas , 
desde então.  Re-
passes  de verbas , 
economia na câma-
ra e intermediação 
em favor da popu-
lação com projetos 
grandiosos, foram 
alguns de seus le-
gados neste perío-

do. E agora, para 
um novo ciclo, o 
vereador Pablo, um 
jovem determinado, 
chega para presi-
dir o legislativo do 
nosso município. 
Pablo tem uma mis-
são muito bem defi-
nida que é atender 
aos anseios da po-
pulação e promover 
a união entre os ve-
readores, o executi-
vo municipal, sem 
deixar de dar aten-
ção aos projetos 
que já estão em an-
damento. Eu para-
benizo à nova equi-
pe e digo que estou 
disposto a colaborar 
para que Guarapua-
va ocupe sempre lu-
gar de destaque em 
todos os setores”, 
discorreu Pablo.

NAPOLEÃO
Durante a sessão 

solene, João Carlos 
Gonçalves, falou 
da sua alegria em 
passar o cargo ao 
vereador Pedro. Na 
ocasião, João acei-
tou o convite do 

prefeito e, a partir 
de agora, será o lí-
der do executivo na 
câmara de vereado-
res.

“Muitas foram as 
histórias ao longo 
desses anos todos 
aqui na câmara. Sei 
que errei, mas mi-
nha intenção sem-
pre foi a de acer-
tar. Eu tenho um 
orgulho enorme em 
ter as contas apro-
vadas pelo Tribu-
nal de Contas. Isso 
é mérito de toda a 
equipe, de todos os 
vereadores desta 
casa. Desejo à nova 
presidência muito 
sucesso e vitórias. 
E quanto a ser líder 
do prefeito Celso 
Góes aqui no legis-
lativo, eu digo que 
aceito com prazer”, 
grifou João.

NOVO 
PRESIDENTE

Pedro Moraes tem 
36 anos de idade, 
está cumprindo o 
seu segundo manda-
to como Vereador e 

entra para a história 
do Legislativo de 
Guarapuava como 
o Presidente mais 
jovem. Ele foi elei-
to presidente no dia 
22 de novembro de 
2022 para uma ges-
tão que, de acordo 
com ele, pretende 
imprimir uma nova 
identidade à câmara 
municipal. “Quero 
que o Legislativo 
seja visto de uma 
nova maneira pela 
sociedade, que seja 
verdadeiramente re-
conhecido pelo pa-
pel importante que 
desempenha e que 
reflete na vida de 
cada cidadão, e que, 
acima de tudo, pos-
samos fazer cada 
vez mais e melhor 
pela nossa popu la -
ção ,  que  a f ina l ,  é 
o  nosso  ún ico  ob-
j e t ivo  aqu i .  Se rv i r 
à  nossa  comunida -
de .  Meu  p r ime i -
ro  compromisso 
é  com quem mai s 
p rec i sa  do  pode r 
púb l i co” ,  d i s se .

Jun tamen te  com 
Pedro  Moraes , 
r e sponderão  pe la 
admin i s t r ação  os 
ve readores  João 
Napo leão ,  como 
1°  v i ce -p res iden-
t e ,  G i l son  More i r a 
da  S i lva  (Gi l son 
da  Ambulânc ia ) , 
como 2°  v i ce -p re -
s iden te ,  a s  ve -
readoras  Bruna 
Sp i t zne r,  como 1 ª 
s ec re t á r i a ,  Bea t r i z 
Aparec ida  Neves 
(P ro fes so ra  B ia ) , 
como 2 ª  s ec re t á r i a 
e  o  ve reador  Va l -
demar  dos  San tos 
(Vard inho) ,  como 
3°  sec re t á r io. (Re-
portagem/Foto: Se-
com, com edição)



DESPEDIDA
Quatro mandatos como 
deputado estadual, 12 
anos presidindo a Comis-
são de Saúde Pública da 
Assembleia Legislativa do 
Paraná. Nesse período, 
Manoel Batista da Silva 
Junior, ou apenas Dr. Ba-
tista (União), fez um tra-
balho voltado para a área 
da saúde, principalmente 
para os menos favoreci-
dos. Deixa a Casa de Leis 
a partir de 2023 com uma 
avaliação positiva. “Eu 
procurei direcionar meu 
mandato para promover 
melhorias na área da 
saúde, porque sou médico 
e nunca deixei de exer-
cer a medicina, mesmo 
enquanto deputado es-
tadual, buscando ajudar 
os menos favorecidos”, 
destaca. A informação é 
da Alep.

EXPECTATIVA
Na condição de primeiro 
suplente após o pleito 
de 2022, o deputado Pe-
dro Paulo Bazana (PSD) 
está na expectativa de 
retornar à Assembleia 
Legislativa do Paraná na 
próxima legislatura, prin-
cipalmente após o convi-
te do governador Carlos 
Massa Ratinho Junior 
ao deputado eleito Mar-
celo Rangel (PSD) para 
assumir a Secretaria de 
Inovação Modernização 
e Transformação Digital. 
Ocupando uma cadeira 
desde 2021, ele fez do 
seu período no parla-
mento uma ferramenta 
de apoio aos direitos da 
pessoa com deficiência 
no estado. A informação é 
da Alep.

IPVA
Os contribuintes já po-
dem conferir os valores 
lançados do IPVA 2023 e 
a quantidade de veículos 
tributáveis por município 
(link: https://abrir.link/
P1BtL). Ao todo, são mais 
de 4,6 milhões de veículos 
no Estado, resultando em 
um valor previsto de mais 
de R$ 6 bilhões. As cida-
des com mais automóveis 
são Curitiba (954.386), 
Londrina (241.764), Ma-
ringá (205.805), Cascavel 
(158.931) e São José dos 
Pinhais (136.121). Em 
outras, como Ariranha 
do Ivaí (731), Esperança 
Nova (688), Guaraqueça-
ba (543), Mirador (441) e 
Santa Inês (428), são me-
nos de mil veículos. Além 
disso, o contribuinte pode 
consultar e emitir as Guias 
de Pagamento pelo portal 
do IPVA, tendo acesso 
também aos pedidos 
de isenção/imunidade, 
parcelamento, emissão 
de guia de pagamento, 
regularização de débitos e 
revisão do valor venal. 

BOCA DO LOBO
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RREEGGIIÃÃOO..   DER/PR abriu edital de licitação para retomar obras que estavam paralisadas 
desde 2021, em um contrato realizado em 2018. Marginais vão atender parque industrial 
da região Central do Paraná

GOVERNO RETOMA AS OBRAS NAS 
MARGINAIS DA PRC-466 EM PITANGA
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O D e p a r t a -
mento de 
E s t r a d a s 
de Roda-
gem do Pa-

raná (DER/PR) abriu 
o edital de licitação 
para execução das 
obras remanescentes 
das vias marginais da 
PRC-466, em P i t anga , 
na  r eg ião  Cen t ra l .  A 
d i spu ta  se rá  em 31 
de  março  no  po r t a l 
de  compras  do  Ban-
co  do  Brasi l ,  no l ink 
w w w . l i c i t a c o e s - e .
com.br.

As obras  es tavam 
paral isadas desde de-
zembro de 2021,  após 
desmobil ização fei ta 
pela  empresa vence-
dora da pr imeira  l ic i-
tação.  A contratação 
foi  fe i to  em 2018.

O secretár io  es ta-
dual  de Infraestrutura 
e  Logís t ica ,  Fernando 
Furiat t i ,  comunicou 
a  aber tura  do edi ta l 
junto a  representantes 
do  mun ic íp io .  “Essas 
marg ina i s  s ão  mui to 
e spe radas  pe l a  popu-
l ação  e  pe lo  comér-
c io  loca l ,  que  vem há 
mui to  t empo  so f ren -
do  com os  aces sos 
à s  i ndús t r i a s .  Ago-
ra ,  vamos  f ina l i za r 
e s sas  marg ina i s  de 
fo rma eficiente”, afir-
mou.

A PRC-466 é a prin-
cipal ligação de Gua-
rapuava com o Norte e 
o Noroeste do Estado. 
As obras nas margi-
nais darão acesso ao 
complexo de indús-
trias da região, sepa-
rando o trânsito urba-
no das conexões dos 
caminhões de carga e 
dos ônibus dos funcio-
nários.

O prefeito de Pi-
tanga, Maicol Geison 
Callegari Rodrigues 
Barbosa, agradeceu 
a mobilização do go-
verno estadual para 
retomada das obras. 
“Agradeço ao gover-
nador Ratinho Junior e 

sua equipe pelo empe-
nho e por essa parce-
ria para retomada das 
obras tão importantes 
para a nossa região”, 
disse.

LICITAÇÃO
A licitação será pela 

modalidade Contra-
tação Integrada, que 
prevê a elaboração do 
projeto básico e do 
projeto executivo de 
engenharia, e a execu-
ção da obra todos no 
mesmo contrato.

Neste processo, o 
valor estimado da obra 
é sigiloso, gerando 
uma disputa mais acir-
rada das disputas de 
preços entre os parti-
cipantes. Vence a lici-
tação a proposta com 
o valor mais baixo que 
tiver a documentação 
de habilitação apro-
vada pela comissão de 
julgamento do DER/
PR.

A obra em sua maio-
ria já está com a terra-
plenagem executada, 
mas por conta da para-
lisação alguns trechos 
foram deteriorados 
pelo desgaste natu-
ral. A recuperação dos 
segmentos será pron-
tamente atendida pelo 
novo edital.

Também estão pre-
vistas pavimentação, 
instalação dos dispo-
sitivos de drenagem 
com sarjeta no can-
teiro central, calçadas 
com piso tátil,  ciclo-
vias, meios-fios, abri-
gos de ônibus, defen-
sas metálicas, além da 
sinalização vertical e 
horizontal.

EXTENSÃO 
As marginais serão 

implantadas em trecho 
de 4,2 quilômetros de 
extensão. Somando as 
duas margens, serão 
8,4 quilômetros de 
obras em novas pis-
tas. O prazo de execu-
ção será de 15 meses, 
a contar após emissão 
da ordem de serviço. 
(Reportagem: AEN; 
Foto: DER)

AGRADEÇO AO GOVERNADOR RATINHO 
JUNIOR E SUA EQUIPE PELO EMPENHO 
E POR ESSA PARCERIA PARA RETOMADA 
DAS OBRAS TÃO IMPORTANTES PARA A 
NOSSA REGIÃO

““
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A S e c r e -
taria de 
A s s i s -
tência e 
D e s e n -

volvimento Social 
(Semads) e o Gru-
po de Artilharia de 
Campanha de Gua-
rapuava (26° GAC), 
informam que foi 
prorrogado o perío-
do de inscrições para 
o projeto Pelotão 
Esperança. As ins-
crições e a pré-sele-
ção estão ocorrendo 
desde o dia 5 de de-
zembro de 2022 e se-
guem até o dia 6 de 
fevereiro de 2023.

O Pelotão Espe-
rança é uma inicia-
tiva do Rotary Club 
Lagoa, o 26º GAC, 
Semads e demais 
parceiros. O proje-
to conta com uma 
história de 25 anos, 
sendo que mais de 2 
mil adolescentes já 
foram acompanha-
dos.

O processo será 
realizado nos Cen-
tros de Referência de 
Assistência Social 
(Cras) e Centro de 
Referência Especia-

lizado de Assistên-
cia Social (Creas), 
os quais após avalia-
ção socioeconômica 
realizarão o enca-
minhamento para o 
coordenador do pro-
jeto.

PRÉ-REQUISITOS:
– Faixa etária: 

Matutino adolescen-
tes de 11 anos (com-
pletos até 1º Jan 23) 
a 13 anos (completos 
até 31 Dez 23);

DOCUMENTOS 
NECESSÁRIOS

– Cópia da Certi-
dão de Nascimento 
do adolescente;

– Cópia da Certi-
dão de Nascimento 
ou Casamento dos 
pais e/ou responsá-
veis pelo adolescen-
te;

– Cópia do RG e 
CPF dos pais e/ou 
responsáveis do ado-
lescente;

– Cópia do Com-
provante de residên-
cia atual;

 – Declaração de 
Matrícula Escolar do 
adolescente.

AME
O Consórcio In-

tergestores de Saúde 

da 5ª Região de Saú-
de do Paraná (CIS5) 
informa que o AME 
(Ambulatório Mé-
dico de Especiali-
dades), com sede 
em Guarapuava, co-
meçará a funcionar 
para atendimento da 
população dos 20 
municípios consor-
ciados a partir do dia 
11 de janeiro.

Conforme comu-
nicado do órgão, o 
novo ambulatório 
fará a substituição 
do CIS-Centro-Oes-
te e do Cisgap, que 
encerraram as ati-

vidades no fim do 
mês de dezembro do 
ano passado. Contu-
do, a sala de vaci-
nas que, atualmente 
está sediada no pré-
dio do agora antigo 
Cisgap, continuará 
em funcionamento, 
pelo menos, pelos 
próximos dias.

Os profissionais 
que atuam no CIS5, 
foram contratados 
pelo Processo Se-
letivo Simplificado 
(PSS) realizado em 
2022 e atuarão no 
Ambulatório Mé-
dico de Especiali-

dades (AME), bem 
como, no Samu-Re-
gional.

No total, serão 
atendidas cerca de 
15 mil pessoas por 
mês na área de co-
bertura do AME. 
O objetivo é fazer 
com que os usuários 
do Sistema Único 
de Saúde (SUS) re-
cebam atenção es-
pecializada em di-
versas áreas, sem 
se deslocar para 
lugares distantes. 
Segundo a diretora 
executiva do CIS5, 
Maria José Mandu 

Ribeiro Ribas, com 
a nova estrutura físi-
ca, muito mais ade-
quada, o atendimen-
to poderá aumentar 
g r a d a t i v a m e n t e , 
trazendo benefícios 
para a população, 
com atendimento 
eficaz, e de maior 
resolutividade. Com 
140 salas, o local 
tem capacidade para 
acolher de 500 a 700 
pessoas por dia.

Vale ressaltar que 
para o atendimento, 
o paciente precisará 
ser encaminhado pe-
los Postos de Saúde, 
a partir de consulta 
médica nas unidades 
mais próximas de 
sua casa. Quem faz 
o encaminhamento é 
a Secretaria de Saú-
de de seu município, 
por meio de agenda-
mento, que identi-
fica a característica 
da necessidade e, em 
seguida, direciona a 
pessoa para o AME.

ESPECIALIDADES
Oftalmologia, der-

matologia, angiolo-
gia, cirurgia geral, 
neuropediatria, otor-
rinolaringologia, or-
topedia, gastroente-
rologia, nefrologia, 
cardiologia, endo-
crinologia, geriatria, 
ortopedia e trauma-
tologia, ginecologia 
obstetrícia, urologia, 
anestesiologia e pe-
diatria de alto risco, 
serão as especialida-
des oferecidas pelo 
AME. (Reportagem: 
Redação e Secom; 
Foto: Ilustrativa)

PPRROOJJEETTOO  EEDDUUCCAACCIIOONNAALL..   O processo será realizado nos Centros de Referência de Assistência Social (Cras) e Centro 
de Referência Especializado de Assistência Social (Creas), os quais após avaliação socioeconômica realizarão o encami-
nhamento para o coordenador do projeto

INSCRIÇÕES PARA O PELOTÃO 
ESPERANÇA SÃO PRORROGADAS



NNOOVVOO  GGOOVVEERRNNOO..   Ana Moser disse que pretende usar redes de desenvolvimento es-
portivo que, distribuídas pelo país, poderão se tornar “ambientes organizados onde ou-
tras políticas sociais encontrarão caminho para interagir com as populações locais”
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MINISTRA DIZ QUE ESPORTE SERÁ ELO 
ENTRE POVO E POLÍTICAS SOCIAIS

NOTAS 
ESPORTIVAS
SUB-20
A Seleção Masculina Sub-20 
se apresentou para a disputa 
do Torneio Conmebol Sul-A-
mericano nesta quinta-feira 
(5), no Rio de Janeiro. O gru-
po participará de uma etapa 
de preparação na Granja 
Comary, o Centro de Treina-
mento da Seleção Brasileira, 
em Teresópolis, até o pró-
ximo dia 15 de janeiro. O 
cronograma de treinamen-
tos na Granja Comary prevê 
um jogo-treino no dia 14 
de janeiro, às 16h30, com 
adversário ainda a ser de-
finido. Todas as atividades 
em campo serão abertas 
à imprensa. Informações 
sobre o credenciamento 
abaixo. 

TORNEIO
O embarque para Cali, na 
Colômbia, país-sede da 
competição, está previsto 
para o dia 16 de janeiro, 
três dias antes da estreia 
contra o Peru, no Estádio 
Pascual Guerrero. O Torneio 
Conmebol Sul-Americano 
Sub-20 é classificatório 
para a Copa do Mundo 
FIFA da categoria, que será 
realizada na Indonésia, no 
mês de junho. Os quatro 
melhores classificados na 
disputa conquistam a vaga 
para o Mundial. Os três pri-
meiros garantem lugar nos 
Jogos Pan-Americanos, em 
Santiago. 

COPINHA 
Os times paranaenses vol-
tam a campo nesta sexta-
-feira (6) pela 2ª rodada de 
seus respectivos grupos, na 
Copa São Paulo de Futebol 
Júnior, a famosa Copinha, 
maior competição de base do 
mundo. Confira: Paraná-PR x 
Vitória, às 13h; São Bento x 
Athletico-PR, às 15h; Guaru-
lhos x Coritiba, às 15h15. 

COPINHA 2
Já o Operário Ferroviário 
(Ponta Grossa) joga nova-
mente no sábado (7), contra 
o EC São Bernardo, às 13h. E 
o Maringá FC - que estreou 
com derrota na quarta-feira 
(4), diante do ABC-RN (2 a 
1) – encara o anfitrião de seu 
grupo, o Lemense, às 16h45 
desse sábado.

SÃO PAULO
O São Paulo começou com o 
pé direito a sua caminhada 
na Copa São Paulo de Fute-
bol Júnior. Na noite desta 
quarta-feira (4), mesmo 
debaixo de uma chuva per-
sistente, venceu por 3 a 0 o 
Porto Velho-RO, no estádio 
Bento de Abreu Sampaio 
Vidal, liderando o Grupo 17, 
com três pontos.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A nova ministra do 
Esporte, Ana Moser, 
disse na quarta-feira 
(4), em Brasília, du-
rante a cerimônia de 
transmissão do cargo, 
que atividades físicas 
e esportivas têm rela-
ção direta com diver-
sas outras áreas que 
são foco das políticas 
sociais tanto da esfera 
federal como estadual 
e municipal. É o caso, 
por exemplo, das áreas 
de saúde, educação e 
assistência social.

Tendo por base essa 
premissa, a primei-
ra mulher a ocupar o 
cargo de ministra do 
Esporte disse que pre-
tende usar redes de 
desenvolvimento es-
portivo que, distribuí-
das pelo país, poderão 
se tornar “ambientes 
organizados onde ou-
tras políticas sociais 
encontrarão caminho 
para interagir com as 
populações locais”.

Segundo ela, as pri-
meiras agendas a se-
rem tocadas levam em 
conta um dos grandes 
desafios da educação, 
que é a escola integral.

“O esporte tem mui-
to a contribuir para 
isso, assim como na 
área da saúde, porque 
não existe saúde sem 
atividade física. A ja-

nela de oportunidade 
é única porque há um 
direcionamento e um 
grande entendimen-
to do presidente Lula 
com relação ao tema”, 
afirmou a ex-jogadora 
de vôlei.

A ministra defen-
deu, também, a aproxi-
mação das educações 
física e artística, algo 
que costuma apresen-
tar ótimos resultados, 
a exemplo do que foi 
observado no Instituto 
Esporte & Educação 
(IEE), entidade do ter-
ceiro setor fundada e 
presidida por ela.

“O impacto do es-
porte e da arte juntos 
é total, em amplo es-
pectro para a formação 
de crianças e jovens”, 
assegurou ela ao res-
saltar que “somente 
o poder público tem 
condição de dar esca-
la” a iniciativas como 
essa.

LEI GERAL 
E PLANO 
NACIONAL

Ana Moser lembrou 
que vigoram no país 
duas legislações muito 
importantes com rela-
ção ao assunto: a Lei 
Geral do Esporte, que 
estabelece um sistema 
nacional e o Plano Na-
cional do Esporte.

“Vamos dar foco 
grande na conversa 
com o Poder Legisla-

tivo e com outros se-
tores para que essas 
legislações avancem e 
possam dar a base para 
avançarmos nossos ín-
dices de participante 
e termos mais gente 
praticando esporte”, 
afirmou ao classificar 
como “grande desa-
fio” o de dar escala e 
estrutura para que a 
população tenha aces-
so a atividades físicas 
e esportivas.

A ministra avaliou 
que, para que surjam 
mais vagas para a po-
pulação ter regularida-
de nessas atividades, é 
necessária a ajuda de 
estados e municípios. 
“Após desenharmos 
um Sistema Nacio-
nal de Esporte, pre-
cisaremos construir o 
espelhamento dessa 
estrutura nos níveis 
estadual e municipal”, 
destacou ao explicar 
que o Plano Nacional 
também precisará des-
se tipo de “espelha-
mento”.

Ana Moser acres-
centou que as metas 
para esse atendimen-
to estão no Plano Na-
cional de Esporte, que 
terá de ser gradual-
mente ampliado a cada 
período, “até chegar 
a 100% da população, 
o que certamente não 
será feito no período 
de quatro anos porque 
estamos muito defasa-

dos”, explicou.
Em seu pronuncia-

mento, ela acrescen-
tou: “nossa proposta é 
conquistar aos poucos 
todo o território nacio-
nal e organizar redes 
de desenvolvimento 
local de esporte a se-
rem distribuídas por 
todas as regiões do 
país. A ideia é organi-
zar essas redes nacio-
nais a partir de centros 
de rede similares a al-
guns centros de admi-
nistração esportiva já 
construídos”.

DESAFIO
O desafio de esta-

belecer essa cultura 
de atividades físicas 
e esportivas não será 
fácil numa nação que, 
conforme observado 
pela ministra, “é um 
dos países mais seden-
tários do mundo”, com 
apenas 30% de sua po-
pulação praticando al-
guma atividade física.

“Esses índices pio-
raram com a pandemia 
da covid-19 de maneira 
muito desigual. Alguns 
poucos, como eu, tive-
ram mais tempo para 
praticar atividade física, 
mas outras [pessoas] não 
tiveram essa condição 
de enfrentar tão bem, o 
que aumentou a inativi-
dade física”, finalizou. 
(Reportagem: Ag. Bra-
sil, com edição; Foto: 
Júlio Dutra/MDS)
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A Receita Estadual do 
Paraná publicou em Diário 
Oficial a lista de placas de 
veículos que devem quitar 
o Imposto sobre a Proprie-
dade de Veículos Auto-
motores (IPVA) em 2023. 
O total previsto para este 
ano é de recolhimento de 
aproximadamente R$ 6,08 
bilhões a partir de 4,62 mi-
lhões veículos tributados.

O documento de mais de 
7 mil páginas lista também 
as condições da base de 
cálculo do tributo, as alí-
quotas, condições de paga-
mento e dispositivos legais 
que amparam a cobrança. O 
boleto deve ser emitido na 
internet. Ele não é encami-
nhado aos proprietários.

Assim como em 2022, o 
Estado mantém a possibili-
dade de quitação em cinco 
parcelas, sem desconto, ou 
pagamento à vista com 3% 

de abatimento. Uma das no-
vidades para 2023 é que será 
possível pagar com cartão 
de crédito, que permite par-
celar o imposto em até 12 
vezes, com juros. Pelo site 
da Secretaria da Fazenda é 
possível acessar as melhores 
formas de pagamento. Além 
disso, também haverá a op-
ção de quitação da Guia de 
Recolhimento com QRCode 
via PIX, mais uma facilidade 
para o contribuinte. Os ven-
cimentos iniciam em 19 de 

janeiro.
A base de cálculo tem 

regras específicas para veí-
culos adquiridos a partir de 
1º de janeiro de 2023, veí-
culos importados, veículos 
arrematados em leilão, veí-
culos incorporados ao ativo 
permanente do fabricante, 
veículos montados por en-
comenda de consumidor fi-
nal e veículos automotores 
adquiridos em anos ante-
riores. As alíquotas variam 
de 1% a 3,5% do valor do 

veículo.
O IPVA é uma das prin-

cipais fontes de arrecada-
ção tributária do Paraná, 
ficando atrás apenas do Im-
posto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços de 
Transporte Interestadual e 
Intermunicipal e de Comu-
nicação (ICMS). O Estado 
destina 50% do valor arre-
cadado com o imposto para 
o município de emplaca-
mento do veículo. (Repor-
tagem: AEN, com edição)

IPVA 2023/PR

4,6 milhões de proprietários de veículos devem pagar imposto

BBAALLAANNÇÇOO..   Em dezembro, o Paraná também foi o quarto estado mais ágil na abertura de empresas do País, com média 
de 16 horas, para a análise de 3.345 processos. Desde março, todos os registros foram efetivados em menos de um dia. E 
o ano que passou foi o melhor da história em agilidade para a abertura de empresas no Paraná

JUNTA COMERCIAL APONTA SALDO DE 147 MIL 
EMPRESAS ABERTAS NO PARANÁ EM 2022
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Paraná fechou o 
ano passado com sal-
do positivo de 147.316 
novos estabelecimen-
tos regularizados na 
Junta Comercial. Só 
em dezembro, o Es-
tado ganhou mais de 
13,7 mil novas em-
presas. Entre janeiro 
e dezembro, foram 
abertos 266.074 em-
preendimentos e hou-
ve a extinção de ou-
tros 118.758. O Estado 
tem, atualmente, 1,57 
milhão de empresas 
ativas, entre sedes e 
filiais.

Do total de empre-
sas abertas em 2022, 
a maioria corresponde 
a MEIs, com 75,13%; 
outras 21,59% são 
LTDA e 2,72% têm 
como Natureza Jurí-
dica Empresário. Os 
outros segmentos apa-
recem com percentual 
de abertura abaixo de 
1%: Eireli (0,12%), 
S/A fechada (0,23%), 
S/A aberta (0,06%), 
Cooperativa (0,09%) e 
Consórcio (0,04%).

Em dezembro, o 
Paraná também foi 
o quarto estado mais 
ágil na abertura de 
empresas do País, com 
média de 16 horas, 

para a análise de 3.345 
processos. O Estado 
ficou atrás de Sergipe, 
Espírito Santo e Bah-
ia, que juntam bem 
menos processos – no 
Sergipe foram apenas 
312. O tempo está bem 
abaixo da média na-
cional, de 1 dia e 7 ho-
ras. No Paraná, desde 
março todos os regis-
tros foram efetivados 
em menos de um dia.

O tempo total de 
abertura de empresas 
e demais pessoas ju-

rídicas leva em consi-
deração o período na 
etapa de viabilidade, 
na validação cadastral 
que os órgãos realizam 
e na efetivação do re-
gistro e obtenção do 
CNPJ. Não são consi-
derados os trâmites de 
inscrições municipais 
ou estaduais e nem a 
obtenção de licenças 
para funcionamento 
do negócio.

ABERTURA
O ano de 2022 foi 

o melhor da história 
em agilidade para a 
abertura de empresas 
no Paraná. O Estado 
registra média inferior 
a 24 horas de tempo 
necessário desde mar-
ço, e tem batido recor-
des de menor prazo. 
O mais baixo foi em 
outubro, com apenas 
14 horas para o em-
presário começar um 
empreendimento. Os 
dados, disponibilizados 
pela Junta Comercial 
do Estado, também po-

dem ser encontrados na 
RedeSim, do governo 
federal.

Em janeiro de 2019, 
primeiro da gestão, 
o tempo estava em 8 
dias e 18 horas, sendo 
que 40% das empresas 
demoravam mais de 7 
dias para serem abertas 
e outras 40% levavam 
entre 3 e 5 dias. Agora 
está em 15 horas. No 
mesmo período, a mé-
dia nacional era de 5 
dias e 13 horas, e agora 
está em 1 dia e 12 ho-

ras, muito distante dos 
índices paranaenses.

O volume de pessoas 
querendo abrir uma 
empresa também era 
menor no começo de 
2019, com 2.247 soli-
citações. Em outubro 
de 2022, mês mais ágil 
da história do Paraná, 
foram 4.645 processos 
para abertura de em-
presas, mais do que o 
dobro.

“Quando assumimos 
a Junta Comercial, em 
2019, ocupávamos o 
27º lugar no Ranking 
Nacional divulgado 
pela Redesim, da Re-
ceita Federal. A missão 
da diretoria era mudar 
essa colocação e levar 
a Junta para um lugar 
de destaque no Brasil. 
Para isso criamos o 
Projeto Junta 100% Di-
gital e colocamos a Ju-
cepar como referência 
no registro de empresas 
no Brasil”, diz o presi-
dente da Jucepar, Mar-
cos Rigoni.

Em janeiro de 2019, 
o Paraná estava na pe-
núltima posição do 
ranking (27º) de tem-
po. Em 2022 o Paraná 
esteve entre os cinco 
primeiros em quase to-
dos os meses do ano. 
(Reportagem: Redação 
e AEN; Foto: Albari 
Rosa/AEN)
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HHOOMMIICCÍÍDDIIOO..   A vítima (66 anos) tentava defender a esposa (67 anos) quando foi atingida; 
a situação ocorreu após uma reclamação com inquilinos pelo barulho vindo do imóvel na 
madrugada

IDOSO É MORTO COM GOLPES DE 
CANIVETE NO BAIRRO SANTA CRUZ

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Polícia Mili-
tar (PM) de 
G u a r a p u a -
va atendeu 
uma ocor-

rência onde um homem 
(66 anos) foi morto com 
golpes de canivete na 
madrugada desta quinta-
-feira (5) no bairro Santa 
Cruz. A situação ocorreu 
por volta de 00h55 na rua 
Dezessete de Julho.

De acordo com as 
informações policiais, 
uma equipe foi até o en-
dereço para atender uma 
situação de perturbação 
de sossego, no entanto, 
durante o deslocamento 
foi avisada de que no 
local havia um casal de 
idosos caídos no chão e 
que os autores haviam 
fugido. 

Em seguida, os poli-
ciais foram avisados via 
Copom que dois homens, 
uma mulher e uma crian-
ça haviam sido abordados 
cerca de 1 km do local 
da primeira ocorrência. 
Além disso, a informação 

era de que eles tinham 
as características repas-
sadas em relação ao pri-
meiro chamado. Com um 
dos rapazes (23 anos), a 
polícia encontrou um ca-
nivete com manchas de 
sangue, de aproximada-
mente 10 cm de lâmina. 

Já no local da ocorrên-
cia foi acionado o Servi-
ço de Atendimento Mó-
vel de Urgência (Samu) 
que constatou a morte do 
idoso. Conforme o bo-
letim de ocorrência, ele 
apresentava perfurações 
no pescoço. A mulher (67 
anos) foi socorrida com 
corte na parte de trás da 
cabeça e encaminhada in-
consciente até o hospital 
para atendimento médi-
co. 

Toda situação ocorreu 
em um imóvel, com vá-
rias kitnets de proprieda-
de do casal de idosos. Em 
contato com outro mora-
dor do local, os policiais 
apuraram que os autores 
estavam ingerindo bebi-
das alcoólicas e fazendo 
algazarra, e que por este 
motivo a senhora teria 
ido até lá e pedido para 

que parassem com a per-
turbação. 

Logo na sequência, os 
dois homens investiram 
contra ela, momento em 
que o senhor, vítima do 
homicídio, tentou intervir 
e foi atingido com golpes 
de faca por um sujeito. O 
corte na cabeça da idosa 
foi feito com um golpe de 
enxada. A Polícia Mili-
tar (PM) destaca que foi 
dado voz de prisão para 
os dois indivíduos que 
foram encaminhados até 
a delegacia.

ACIDENTE
A Polícia Rodoviária 

Federal (PRF) e o 12º 
Grupamento de Bombei-
ros (GB) atenderam mais 
uma ocorrência de trânsi-
to com morte na BR 277, 
em Guarapuava. O aci-
dente ocorreu na noite de 
quarta-feira (4) na altura 
do Km 330.

De acordo com as in-
formações repassadas à 
imprensa, um caminhão 
Volvo com placas de São 
Miguel do Guaporé (RO) 
tombou na rodovia fede-
ral, matando o motorista 

(42 anos) e ferindo uma 
mulher (37 anos) e duas 
crianças (4 e 10 anos). 
O corpo do condutor foi 
recolhido pelo Instituto 
Médico-Legal (IML) de 
Guarapuava e os feridos 
encaminhados com fra-
turas pelos Bombeiros e 
pelo Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgên-
cia (Samu) até o Hospital 
São Vicente. 

O veículo estava car-
regado com milho vindo 
de Toledo (PR) com des-
tino a Paranaguá (PR) e 
após ocupar a faixa con-
trária colidiu contra um 
paredão de rochas. “A 
rodovia ficou parcial-
mente interditada, onde 
a PRF realizou orienta-
ção de trânsito com “pare 
e siga” até próximo à 
meia-noite, quando a via 
foi totalmente liberada”, 
disse a PRF. 

PALMITAL
Um homem (41 anos) 

foi preso na tarde de 
quarta-feira (4) acusado 
de agredir a mãe, uma 
idosa (70 anos) e atear 
fogo na residência da 
idosa. O caso foi regis-
trado na Vila Abraão, em 
Palmital.

Segundo a Polícia Mi-
litar (PM) a equipe foi 
chamada via 190 pelo 
Corpo de Bombeiros de 
Pitanga e por populares 
relatando que havia um 
incêndio na rua Victor 
Grande. No local os po-
liciais foram abordados 
por dois homens (54 e 
59 anos) informando que 
um terceiro indivíduo (41 
anos) seria o autor do in-
cêndio.

O boletim de ocorrên-
cia aponta que os dois 
senhores afirmaram que 
após agredir a mãe, o 
sujeito teria incendiado 
a casa. A mulher foi so-
corrida por outro filho 
(26 anos). O homem foi 
detido pela Polícia Mi-
litar e encaminhado até 
a delegacia para os pro-
cedimentos cabíveis à 
situação. (Reportagem: 
Redação; Foto: Arquivo 
Correio)

VIOLÊNCIA                    
Em Guarapuava, no distrito 
de Palmeirinha, um homem 
agrediu a esposa (39 anos) 
na noite de quarta-feira 
(4). A mulher disse à Polícia 
Militar (PM) que o marido 
chegou embriagado em 
casa e passou a agredi-la 
fisicamente. O indivíduo 
ainda ameaçou matá-la. 
Quando a equipe policial 
chegou, o agressor já havia 
fugido em um veículo VW/
Gol. A vítima relatou dores 
nos braços devido às agres-
sões e foi orientada pela 
PM.

REGIÃO 
A Polícia Militar (PM) de 
Prudentópolis foi acionada 
para atender uma ocorrên-
cia de violência doméstica 
na tarde de quarta-feira 
(4) na rua João Szatkowski 
Sobrinho. A vítima pediu 
ajuda para a polícia após 
seu ex-marido ir até sua 
residência fazer ameaças 
de morte. A mulher relatou 
ainda que foi ofendida com 
xingamentos e agredida 
com uma cotovelada nas 
costas. O denunciado fugiu 
do local antes da chegada 
da equipe policial. Ainda 
segundo a PM, a mulher 
pediu medidas protetivas 
contra o indivíduo. 

REGIÃO 2
Um homem (30 anos) foi 
preso na tarde de quarta-
-feira (4) após furtar um 
litro de bebida alcoólica de 
um supermercado de Ma-
noel Ribas. O crime ocorreu 
no Centro da cidade e foi 
registrado pelo sistema 
de monitoramento do 
estabelecimento. Segundo 
a Polícia Militar (PM), após 
ver as imagens a equipe 
saiu em busca do ladrão e 
conseguiu localizá-lo na rua 
13 de junho. Ele foi detido 
e encaminhado até a dele-
gacia pelo crime de furto 
simples.

B.O.

FALECIMENTOS
5 de janeiro de 2023
ELVIRA DE SOUZA VOLOCHEN (84 
ANOS)
HELENA PEDROZO MONTEIRO (84 
ANOS)
JULIA ELZA DAMIANI (85 ANOS)
MIGUEL PAES DE OLIVEIRA (62 ANOS)
VITORIO LOPES DE OLIVEIRA (67 ANOS)

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.
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Após reunião de alinha-
mento entre os ministros 
da Agricultura e Pecuária, 
Carlos Fávaro; da Pesca e 

Aquicultura, André de Pau-
la; e do Desenvolvimento 
Agrário e Agricultura Fa-
miliar, Paulo Teixeira, ficou 
definido que as pastas con-
tinuarão funcionando na 
sede do Mapa.

A medida visa o melhor 
funcionamento e desenvol-
vimento do trabalho das 
equipes que atuam em áreas 
correlatas. Os espaços des-
tinados a cada Ministério 
foram definidos pelos mi-

nistros.  
“Cada um de nós esta-

rá focado nas prioridades 
de sua pasta, mas sempre 
trabalhando em sintonia, 
buscando a transversalida-
de para o melhor desenvol-

vimento das ações. E essa 
proximidade entre as equi-
pes é muito salutar para um 
trabalho eficiente e alinha-
do nas diferentes esferas”, 
destacou Fávaro. (Reporta-
gem: Mapa)

NOVO GOVERNO

Mapa, MDA e Pesca funcionarão no mesmo prédio

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Departamento 
de Economia Rural 
do Paraná (Deral) di-
vulgou nesta quinta-
-feira (5) o primeiro 
boletim semanal da 
conjuntura agrope-
cuária de 2023. Um 
dos destaques do do-
cumento é a piora nas 
condições das lavou-
ras de milho e soja.

Conforme o Deral, 
um dos principais fa-
tores observados pe-
los técnicos no campo 
foi um calor intenso 
durante a segunda 
quinzena de dezem-
bro, especialmente na 
região Oeste do Esta-
do, impactando mais 
fortemente a soja. 

O relatório de plan-
tio e colheita apon-
tou que o Paraná tem 
80% dos 5,7 milhões 
de hectares plantados 
de soja em condição 
boa, enquanto 16% 
tem condição media-
na e 4% dessa área 
apresenta condição 
ruim. 

Já para o milho 
79% da área apresen-
ta condição boa, 18% 
tem condição me-
diana e 3% condição 
ruim. Estima-se que 
foram plantados 383 
mil hectares nesta 
safra. A expectativa 
é que nos próximos 
dias se inicie a co-
lheita tanto da soja 
como do milho pri-
meira safra no Estado 

do Paraná. 
Enquanto a safra 

de verão está próxi-
ma da colheita, o mi-
lho segunda safra já 
tem a janela aberta do 
plantio e deve avançar 
à medida que se colhe 
a soja. 

TRIGO
O período de co-

lheita do trigo safra 
2021/22, que está pra-
ticamente encerrado 
no Paraná, aliado a 
uma produção recorde 
brasileira, tem provo-
cado redução, mesmo 
que pequena, nos pre-
ços das farinhas espe-
ciais e do pão francês 
no Estado.

Pesquisas do De-
partamento de Econo-
mia Rural (Deral), da 
Secretaria de Estado 
da Agricultura e do 
Abastecimento, apon-
tam que, neste mês, 
tanto no atacado quan-
to no varejo, o recuo 
foi de 1%. O assunto é 
detalhado no Boletim 
de Conjuntura Agro-
pecuária, referente ao 
período de 23 de de-
zembro de 2022 a 5 
de janeiro de 2023, 
divulgado pelo Deral.

Essa redução se 
contrapõe ao desem-
penho verificado em 
2022, quando a fari-
nha especial acumu-
lou alta de 28% no 
atacado, chegando a 
R$ 93,61 a saca de 25 
quilos, e o pão fran-
cês aumentou 15%, 
atingindo R$ 11,46 o 

quilo. O reajuste teve 
como causa principal 
a alta nos preços in-
ternacionais, decor-
rente da guerra na 
Ucrânia.

O produtor para-
naense, por sua vez, 
recebeu, em média, 
R$ 93,73 pela saca de 
trigo em dezembro. 
O valor é 5% inferior 
ao registrado em no-
vembro (R$ 98,61), 
mas 6% superior ao 
de dezembro de 2021 
(R$ 88,17).

A produção brasi-
leira de trigo está esti-
mada em 9,5 milhões 
de toneladas, abaixo 
do consumo interno 
projetado em 12,3 mi-
lhões de toneladas pela 
Companhia Nacional 
de Abastecimento (Co-
nab). O Paraná deve 
produzir 3,38 milhões 

de toneladas, volume 
15% inferior ao poten-
cial projetado quando 
semeou 1,19 milhão de 
hectares.

CEBOLA
O Paraná foi o sé-

timo produtor na-
cional de cebolas 
em 2021 e responde 
por 6,4% da produ-
ção nacional, sendo 
a atividade explora-
da em outras quinze 
unidades da federa-
ção (IBGE/PAM). O 
cultivo da alliacea no 
Estado, para a safra 
2022/2023, tem uma 
área estimada em 3,3 
mil hectares, sendo 
17,0% menor que o 
período anterior. Por 
outro lado, estima-
-se uma produção de 
104,4 mil toneladas, 
semelhante à colheita 

passada.
Segundo o boletim, 

as produtividades es-
peradas estão 20,8% 
acima de 2021/2022, 
quando encerrou o ci-
clo com 26,5 t/ha, e 
hoje projeta-se 32,0 t/
ha. O Núcleo Regional 
de Curitiba, com super-
fície plantada de 1,6 mil 
ha, responde por 49,9% 
da área cultivada, segui-
do de Guarapuava (690 
ha) e Irati (500 ha) com 
21,1% e 15,3%, respec-
tivamente, e juntos par-
ticipam com 86,3% do 
total do Estado.

O tempo seco e 
quente em junho/21 – 
no período de desen-
volvimento vegetativo 
– favoreceu a inci-
dência de tripes; entre 
agosto e setembro pas-
sados - etapa de bulbi-
ficação - nos períodos 

de umidade elevada 
ocorreram pontual-
mente infestação de 
Míldio e Botrytis.

Já na segunda quin-
zena de outubro teve 
o início da colheita 
de cebolas no Estado 
e, até 21 de dezem-
bro, cerca de 68,0% da 
área havia sido colhida, 
número que hoje ten-
de a estar próximo aos 
90,0%. O Deral aponta 
que nesta safra houve 
redução de área devi-
do as últimas colhei-
tas terem precificado a 
cebola a valores muito 
baixos, descapitalizan-
do o produtor. Por ou-
tro lado, mesmo com 
as variações do clima, 
obteve-se uma boa pro-
dutividade. 

A colheita será fina-
lizada em janeiro na 
principal região pro-
dutora e deverá se es-
tender até meados de 
fevereiro nas demais. 
Os preços nominais em 
2022, frente ao perío-
do anterior, elevaram-
-se substancialmente, 
sendo a variação de 
142,3% ao produtor, no 
atacado 95,5% e 83,3% 
no varejo. No entan-
to, na medida em que 
as colheitas nacional e 
estadual evoluíram a 
partir do segundo se-
mestre, os preços estão 
retornando a patamares 
adequados neste início 
de ano. (Reportagem: 
Redação, com infor-
mações do Deral; Foto: 
Ilustrativa/Jaelson Lu-
cas/Arquivo AEN)

PPAARRAANNÁÁ..   Segundo o boletim do Departamento de Economia Rural do Paraná (Deral), um dos principais fatores obser-
vados pelos técnicos no campo foi um calor intenso durante a segunda quinzena de dezembro, especialmente na região 
Oeste do Estado, impactando mais fortemente a soja

CALOR INTENSO EM DEZEMBRO PROVOCOU 
PIORA NAS LAVOURAS DE MILHO E SOJA
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curta!#LLIITTEERRAATTUURRAA..   Nascida em Desterro, como era chamada Florianópolis (SC), no dia 11 de julho 
de 1901, Antonieta de Barros é a primeira parlamentar negra do Brasil e idealizadora do Dia do 
Professor. Ela escreveu “Farrapos de Ideias”, sob o pseudônimo Maria da Ilha. Agora, sua obra 
entrou em domínio público, pois se passaram 70 anos de sua morte

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A utora do 
livro “Far-
rapos de 
I d e i a s ” 
( 1 9 3 7 ) , 

que foi relançado pela 
Skript Editora em 
2022, Antonieta de 
Barros (1901-1952) 
entrou em domínio 
público neste início de 
ano.  

Já se passaram mais 
de 70 anos da mor-
te dessa professora, 
cronista e feminis-
ta, ocorrida em 28 de 
março de 1952. O di-
reito patrimonial dos 
autores é regido no 
Brasil, em parte, pela 
Lei n.º 9.610/1998, 
cujo Art. 41 diz: “Os 
direitos patrimoniais 
do autor perduram por 
setenta anos contados 
de 1° de janeiro do ano 
subsequente ao de seu 
falecimento, obedeci-
da a ordem sucessória 
da lei civil”.

Ou seja, as obras 
podem ser copiadas, 
reproduzidas e remi-
xadas sem restrições 
de direitos autorais 
nem necessidade de 
pagamento ou auto-
rização. Tradicional-
mente, o primeiro dia 
do ano marca a passa-
gem de novos conteú-
dos à lista de domínio 
público. Em geral, os 
países tornam uma 
obra pública no pri-
meiro dia do ano se-
guinte em que se com-
pletam 50 ou 70 anos 
da morte do autor.

Domínio público, 
no direito da proprie-
dade intelectual, é 
o conjunto de obras 
culturais, de tecnolo-
gia ou de informação 
(livros, artigos, obras 

musicais, invenções 
e outros) de livre uso 
comercial porque não 
são submetidas a di-
reitos patrimoniais 
exclusivos de alguma 
pessoa física ou jurí-

dica, mas que podem 
ser objeto de direitos 
morais.

Nascida em Dester-
ro, como era chamada 
Florianópolis (SC), 
no dia 11 de julho de 
1901, Antonieta é a 
primeira parlamen-
tar negra do Brasil e 
idealizadora do Dia 
do Professor. Uma 
das três primeiras 
mulheres eleitas no 
Brasil, sua bandeira 
política era o poder 
revolucionário e li-
bertador da educação 
para todos. 

Segundo infor-
mações da Skript, 
Antonieta foi eleita, 
em 1934, deputada 
estadual por Santa 
Catarina, mesmo ano 
que a médica Carlo-

ta Pereira de Queirós 
foi eleita deputada 
federal por São Pau-
lo. Sete anos antes, 
Alzira Soriano havia 
sido eleita prefeita 
num pequeno municí-
pio do Rio Grande do 
Norte, primeiro esta-
do a permitir disputas 
femininas. Vale lem-
brar, Antonieta foi 
eleita menos de meio 
século após a aboli-
ção da escravatura 
e apenas dois anos 
depois do sufrágio - 
que deu às mulheres 
direito ao voto facul-
tativo. 

Segundo matéria 
de Aline Torres para 
o jornal El Pais, a 
bandeira política de 
Antonieta era o poder 
revolucionário e liber-

tador da educação para 
todos. O analfabetis-
mo em Santa Catarina, 
em 1922, época que 
começou a lecionar, 
era de 65%. Isso que 
o Estado, sobretudo 
pela presença alemã, 
aparecia com um dos 
índices mais altos de 
escolarização do país, 
seguidos por São Pau-
lo.

LIVRO
O livro “Farrapos de 

Ideias” (184 páginas) 
foi escrito por Anto-
nieta de Barros, sob o 
pseudônimo Maria da 
Ilha, e publicado ori-
ginalmente em 1937. 
Trata-se de uma obra 
que vai além da escri-
ta da crônica diária 
e breve. “É um texto 
híbrido em que escri-
ta intimista e jorna-
lística se misturam, 
fazendo com que a 
narradora/ cronista 
rompa com a impar-
cialidade proposta 
pelo jornalismo. E 
nesse misto de me-
mória pessoal e cole-
tiva os silêncios e la-
cunas são reveladores 
de assuntos com os 
quais não consegue 
lidar, como bem des-
tacaram as autoras e 
pesquisadoras Raquel 
Terezinha Rodrigues 
e Carla Alexandra 
Ferreira”, explica a 
Skript.

Aliás, a volta ao 
mercado editorial em 
2022 é um dos mais 
importantes resgates 
históricos da literatura 
nacional recente.

E um detalhe: os 
lucros da primeira edi-
ção, na primeira meta-
de do século 20, foram 
doados para constru-
ção de uma escola 
para abrigar crianças, 

filhas de pais interna-
dos no leprosário Co-
lônia Santa Tereza. 

DOCUMENTÁRIO
Em 2016, a cineasta 

Flávia Person lançou 
o documentário cata-
rinense “Antonieta”, 
que é um curta-me-
tragem de 15 minutos, 
em preto e branco, 
disponível no YouTu-
be (link: https://youtu.
be/w511SXZxRMU). 
A obra integra o pro-
jeto Curta Mulheres 
da Hysteria, que é um 
núcleo de produção de 
conteúdo que cons-
trói novas narrativas e 
ocupa novos espaços.

O filme é uma rea-
lização da Magnolia 
Produções Culturais e 
Ombu Arte e Cultura, 
com montagem e tra-
tamento de imagens: 
Yannet Briggiler; edi-
ção de som e trilha so-
nora: Diogo de Haro; 
pesquisa e consultoria 
histórica: Fausto Dou-
glas Correa Júnior; 
edição de texto: Fábio 
Brüggemann; assis-
tência de produção: 
Gabi Bresola e Matias 
Eastman; preparação 
vocal: Barbara Bisca-
ro; mixagem: Diogo 
de Haro e Paulo Costa 
Franco.

OUTROS
Além de Antonieta 

de Barros, outros au-
tores também entra-
ram em domínio pú-
blico na virada de ano: 
Macedonio Fernandez 
(Argentina), Eva Pe-
rón (Argentina), Knut 
Hamsun (Noruega), 
Ferenc (Franz) Mol-
nar (Hungria), Maria-
no Azuela (México), 
Teixeira de Pascoaes 
(Portugal) e Pedro 
Prado (Chile). (Re-
portagem: Redação e 
agências; Foto: Insti-
tuto Histórico e Geo-
gráfico de Santa Cata-
rina e Reprodução)

DOMÍNIO PÚBLICO
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NOTAS 
TROPICAIS
CLUBE           
O Clube de Leitura Leia Mu-
lheres retorna com suas ativi-
dades em 2023 a Guarapua-
va. O primeiro encontro do 
projeto será dia 28 de janeiro, 
às 17h, na Gato Preto – Livros 
& Discos (rua Azevedo Portu-
gal, 1.362, próximo da “Praça 
da Prefeitura”). A dinâmica é 
de se reunir para debater, de 
maneira informal, o livro es-
colhido para o mês, trocando 
experiências. A única regra é 
que seja uma obra de autoria 
feminina. A entrada é gratuita 
e aberta a toda comunidade, 
seja de leitoras ou leitores.

CLUBE 2
O livro escolhido para o 
retorno do Leia Mulheres é o 
premiado “O peso do pássaro 
morto” (2017), da autora 
brasileira Aline Bei. “A vida de 
uma mulher, dos 8 aos 52, des-
de as singelezas cotidianas até 
as tragédias que persistem, 
uma geração após a outra. Um 
livro denso e leve, violento 
e poético. É assim ‘O peso 
do pássaro morto’, romance 
de estreia de Aline Bei, onde 
acompanhamos uma mulher 
que, com todas as forças, 
tenta não coincidir apenas 
com a dor de que é feita”, diz a 
sinopse da editora Nós.

BIBLIOTECA
O imortal da Academia Bra-
sileira de Letras (ABL) Marco 
Lucchesi foi indicado pela 
ministra da cultura, Margareth 
Menezes, para presidir a 
Fundação Biblioteca Nacional. 
O ex-presidente da fundação 
ao fim do governo de Jair 
Bolsonaro, Luiz Carlos Ramiro 
Júnior, foi exonerado na se-
gunda-feira (2). A informação 
é da Ag. Brasil.

LUCCHESI
Lucchesi já havia atuado na 
Biblioteca Nacional como edi-
tor da revista Poesia Sempre 
e também na Coordenação Ge-
ral de Pesquisa e Editoração, 
sendo responsável pela edição 
de catálogos e fac-símiles no 
período entre 2006 e 2011. 
Poeta, romancista, tradutor e 
editor, Lucchesi foi eleito para 
a ABL em 3 de março de 2011 
e chegou a presidir a academia 
entre 2018 e 2021. 

LUCCHESI 2
Além da atuação artística e 
editorial, também trabalhou em 
projetos literários e educativos em 
comunidades, quilombos e prisões 
do Rio de Janeiro e participou da 
elaboração do Plano Nacional de 
Fomento à Leitura nos Ambientes 
de Privação de Liberdade. 

LLEEIITTUURRAA  EEMM  BBRRAAIILLLLEE..   O último Censo do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), de 2010, mostra que existem no Brasil mais de 6,5 milhões de pessoas com deficiên-
cia visual, sendo 506 mil cegas e cerca de 6 milhões com baixa visão

SISTEMA PERMITE A ESCRITA E 
A LEITURA POR PESSOAS CEGAS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Pontos em relevo que, 
combinados, formam 63 
sinais para serem lidos 
com as pontas dos de-
dos. Há quase 200 anos, o 
braille passou a permitir a 
escrita e a leitura por pes-
soas cegas ou com baixa 
visão. Nesta semana, co-
memora-se o Dia Mundial 
do Braille (dia 4). 

“Eu costumo dizer que 
a humanidade teve grande 
conquista com a invenção 
da escrita e, durante esse 
tempo todo, houve tenta-
tivas de desenvolver uma 
escrita para cegos. A gran-
de conquista veio com o 
braille. A partir desse mo-
mento, as pessoas cegas 
passaram a participar da 
história”, diz a coordena-
dora de Revisão da Fun-
dação Dorina Nowill para 
Cegos e membro do Con-
selho Mundial e do Con-
selho Ibero-americano do 
Braille, Regina Oliveira, 
via Ag. Brasil.

Segundo Regina, o 
braille é ferramenta funda-
mental para a alfabetiza-
ção e a independência de 
cegos e pessoas com bai-
xa visão. Ela nasceu com 
glaucoma e, aos 7 anos, 
perdeu por completo a vi-

são. Ainda pequena, teve 
seu primeiro contato com 
a Fundação Dorina Nowill 
para Cegos, onde foi alfa-
betizada em braille. 

A importância do Siste-
ma Braille, de acordo com 
Regina, está tanto no aces-
so a informações de cos-
méticos, medicamentos, 
contas de consumo, quan-
to na privacidade para 
consultar um extrato ban-
cário, a fatura do cartão de 
crédito, além dos estudos. 
“Não há outra maneira de 
alfabetizar a criança cega a 
não ser por meio do brail-
le. Mais tarde, pode usar 
outros formatos, como o 
livro digital falado, leito-
res de tela, mas aí a pessoa 
vai ouvir, ler, só consegue 
ler por meio do braille, e 
isso é bastante importan-
te”.

O último Censo do Insti-
tuto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE), de 
2010, mostra que existem 
no Brasil mais de 6,5 mi-
lhões de pessoas com de-
ficiência visual, sendo 506 
mil cegas e cerca de 6 mi-
lhões com baixa visão. En-
tre as pessoas cegas, 110 
mil com 15 anos ou mais 
de idade não são alfabe-
tizadas. Entre as pessoas 
com baixa visão, 1,5 mi-
lhão não sabem ler ou es-

crever. Isso significa dizer 
que cerca de uma em cada 
quatro pessoas (25%) com 
alguma deficiência visual 
era considerada não alfa-
betizada. Um índice maior 
do que o da população em 
geral, que em 2010 era de 
aproximadamente 8% para 
essa faixa etária. 

“Infelizmente são pou-
cas as instituições espe-
cializadas para dar supor-
te. O atendimento da sala 
de recursos, a meu ver, é 
insuficiente. Há poucos 
professores com conheci-
mento do braille nas redes 
de ensino públicas e priva-
das do país”, diz a profes-
sora do Instituto Benjamin 
Constant Margareth de 
Oliveira Olegario Teixei-
ra, que integra o Grupo de 
Pesquisa em Educação e 
Mídia na Pontifícia Uni-
versidade Católica do Rio 
de Janeiro (GRUPEM/PU-
C-Rio), 

Houve avanços. Desde 
2019, por exemplo, pelo 
Programa Nacional do 
Livro Didático Acessível 
(PNLD/Acessível), os li-
vros didáticos passaram a 
ser impressos em braille e 
letras ampliadas em por-
tuguês. Os alunos cegos 
e com baixa visão passa-
ram a receber os mesmos 
livros que o restante dos 

alunos da classe.
Segundo Margareth e 

Regina, no entanto, ain-
da faltam tanto imprimir 
mais livros e materiais 
em braille, quanto o am-
plo acesso a equipamentos 
como a Linha Braille, que 
ainda é muito cara. Essa 
linha é um equipamento 
que exibe em braille o que 
está na tela de computa-
dores, tablets e celulares. 
“Para mim, está no campo 
do sonho de consumo”, 
diz Margareth. Regina res-
salta que o Brasil é mui-
to rico em legislação. “A 
grande questão é colocar 
essa legislação em vigor, 
fazer tudo funcionar”. 

Margareth reforça que o 
braille não deve ser subs-
tituído por leitores de tela 
ou outros recursos. “Os 
recursos digitais de in-
formática não substituem 
o braille”, complemen-
ta. Para ela, pessoas ce-
gas têm direito ao braille. 
“Muitas vezes, quer ler 
uma partitura, uma cifra 
de música, precisa desse 
contato com o braille. [O 
sistema] facilita a com-
preensão de alguns recur-
sos, facilita, por exemplo, 
o estudo de língua estran-
geira”, diz. (Reportagem: 
Ag. Brasil, com edição; 
Foto: Ilustrativa)
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PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Seu astral está tão elevado que até mesmo as tarefas mais chatas ou 
difíceis vão parecer divertidas e prazerosas para você hoje. Cheia de 
entusiasmo e otimismo, você pode até contagiar os colegas e deixar o 
ambiente de trabalho mais descontraído para todos. Estimule a troca 
de ideias e pode se surpreender com as sugestões criativas que vão 
surgir.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Assuntos de casa e família devem ocupar boa parte da sua atenção 
nesta sexta-feira. No trabalho, procure priorizar as tarefas que você já 
conhece e domina. Pode até faturar uma grana com algo que você faz 
bem: uma comida, um artesanato, costura, decoração, entre outras. 
Bom momento para realizar um projeto antigo. Conte com os paren-
tes para fazer algo lucrativo. 

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
O céu está bastante favorável para as suas finanças, por isso, você deve 
trabalhar com garra e ficar de olho nas oportunidades de aumentar seus 
ganhos. Pode até conseguir uma grana para quitar uma dívida e acabar 
com uma preocupação. Busque mais estabilidade no emprego e tente se 
aprofundar no que faz. Na conquista, você vai atrair como ímã, mas só vai 
investir se sentir firmeza nas intenções de alguém.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
A Lua deixa você super confiante e determinada. Aproveite o estímulo 
para investir mais nos seus talentos e mostrar todo o seu potencial no 
trabalho. Vários astros se concentram em Casas Astrais que favorecem 
as parcerias, por isso, some forças com os colegas em tudo que puder e 
aposte nas parcerias para chegar mais rápido nos seus objetivos. Lembre-
-se de dialogar e fazer acordos, sem impor as suas ideias. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Uma postura discreta será mais vantajosa para você nesta sexta-feira. 
Procure fugir de ambientes agitados e busque um cantinho mais tran-
quilo para cumprir suas tarefas. Além de se concentrar mais, isso ajuda-
rá você a poupar suas energias. Ficar no seu canto também vai ajudá-la 
a refletir melhor para fazer planos e tomar decisões importantes. E seu 
trabalho vai render bem mais.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Você vai querer mais liberdade e autonomia para fazer suas tarefas e 
buscar seus objetivos hoje. Seu entusiasmo vai servir de exemplo para 
os colegas e deve deixar o ambiente de trabalho mais leve e descon-
traído. De olho no futuro, pode se empolgar com a ideia de retomar os 
estudos e investir no seu crescimento pessoal e profissional. Amigos 
darão apoio para o que você precisar. 

LIBRA - (23 set a 22 out)
A Lua na Casa 10 indica que você vai concentrar grande parte da sua ener-
gia no trabalho hoje, principalmente se estiver empenhada em conquistar 
uma promoção e mudar os rumos da sua carreira. A família vai apoiar seus 
planos e isso fará toda a diferença. Reserve um tempo para cuidar tam-
bém da sua aparência, pois isso fará você se sentir ainda mais poderosa 
e sedutora.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
A Lua na Casa 9 aumenta a sua curiosidade e isso fará você mostrar ainda 
mais interesse no trabalho. Vai querer aprender coisas novas, trocar ideias 
com colegas mais experientes e investir no seu aperfeiçoamento profis-
sional. Pode se surpreender com o apoio de algum colega ou sócio. Tam-
bém é possível que apareça um curso ou treinamento para fazer: agarre 
essa chance e aprenda tudo que puder. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Bom dia para promover as mudanças que deseja no emprego. Ou 
para mexer seus pauzinhos para conseguir uma nova oportunidade no 
mercado de trabalho. Mas faça isso de forma planejada e cautelosa 
para não ter nenhum arrependimento depois. Você também pode ga-
nhar um presente ou uma grana inesperada, algum tipo de herança 
ou gratificação. 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
A Lua na Casa 7 recomenda que você trabalhe em equipe e some forças 
com os colegas para chegar mais rápido aos seus objetivos. Se você já tem 
uma sociedade, tudo indica que vai sentir ainda mais firmeza nessa parce-
ria. Explore a perseverança do seu signo e estimule a troca de ideias, pois 
todos sairão ganhando. Urano indica sorte em jogos, sorteios e bolões: 
que tal fazer uma fezinha? Aguarde boas surpresas na paquera.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Ótimo pique para encarar o trabalho e cumprir seus compromissos. 
Você vai mostrar muita disciplina com as tarefas e fará tudo que puder 
para curtir a sensação de dever cumprido no fim do expediente. Fase 
positiva para quem trabalha em casa ou em um negócio de família. 
Mas aja com discrição e não revele seus planos a ninguém. Bom dia 
para cuidar da saúde: que tal agendar consultas e exames preventivos? 

TOURO - (21 abr a 20 mai)
A Lua acentua o seu poder de comunicação e você vai notar que será 
muito mais fácil dialogar e convencer as pessoas hoje. Isso será muito 
positivo, sobretudo no trabalho, ainda mais se você lida com vendas, 
ensino e atendimento ao público. O astral também é promissor para 
quem procura emprego: você vai arrasar nas entrevistas. Distribua seu 
currículo. 
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PPRROOTTEEÇÇÃÃOO..   Exposição excessiva ao sol, sem o uso de filtro solar são fatores de risco para desenvolver o câncer de pele. A 
enfermidade é provocada pelo crescimento anormal e descontrolado das células que compõem a pele e corresponde a cerca de 
30% de todos os tumores malignos registrados no país, segundo dados do Instituto Nacional de Câncer 

VERÃO EXIGE CUIDADOS COM A PELE
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Com a chegada do 
verão e das férias, 
aumenta o número 
de pessoas que se 
divertem nas praias 
e piscinas em todo 
país. O calor e as 
altas temperaturas 
ao longo do dia for-
mam uma combi-
nação ideal para se 
refrescar nas águas, 
mas também exigem 
cuidados para se 
proteger dos raios 
ultravioletas que 
podem trazer danos 
à saúde.

A exposição ex-
cessiva ao sol, sem 
o uso de filtro solar 
são fatores de risco 
para desenvolver o 
câncer de pele. A 
enfermidade é pro-
vocada pelo cres-
cimento anormal e 
descontrolado das 
células que com-
põem a pele e cor-
responde a cerca 
de 30% de todos os 
tumores malignos 
registrados no país, 
segundo dados do 
Instituto Nacional 
de Câncer. O INCA 
registra média de 
185 mil novos casos 
por ano.

“O protetor solar 
deve ser um item 
de primeira neces-
sidade para todos. 

Quando usados da 
maneira correta - 
cerca de 30 minutos 
antes de entrar na 
água e reaplicado 
a cada duas horas e 
após os mergulhos – 
esses filtros ajudam 
a prevenir danos 
cutâneos causados 
pela radiação solar 
e são eficazes no 
controle de doen-
ças causadas pelos 
raios UV”, expli-
ca Amanda Helena 
Lima, professora 
do curso de Tecno-
logia em Estética e 
Cosmética do Cen-
tro Universitário 
Integrado de Campo 
Mourão, cuja gra-
duação também será 
disponibilizada no 
formato semipre-
sencial em 2023.

DESCUIDO 
COM A PELE

Apesar de ser uma 
prática simples de 
ser feita, já conhe-
cida pela maioria da 
população e ampla-
mente divulgada na 
imprensa, mais de 
60% dos brasileiros 
não usam nenhum 
tipo de protetor so-
lar no dia a dia, de 
acordo com os da-
dos da Campanha 
Nacional do Câncer 
de Pele da Socie-
dade Brasileira de 
Dermatologia.

No entanto, essa 
negligência com 
a pele pode trazer 
danos à saúde com 
o passar dos anos, 
principalmente na 
época do verão em 
que há mais inci-
dência dos raios 
UVA, UVB e UVC.

A radiação ultra-
violeta é dividida 
em três tipos: UVA, 
UVB e UVC (absor-
vida pela camada 
de ozônio e que não 
penetra a atmosfera 
da Terra). Tanto a 
UVA quanto a UVB 
podem adentrar à 
pele e danificar o 
DNA das células, o 
que favorece o sur-
gimento do câncer. 
Já a vermelhidão, 
ardência e queima-
duras depois de ex-
posição solar sem 
proteção adequada 
são causadas pela 
UVB.

“A radiação não 
prejudica apenas 
a pele, mas agride 
também os olhos e 
pode causar catara-
ta e outros proble-
mas. Por isso, é tão 
importante se prote-
ger”, explica Aman-
da.

QUAL É O 
PROTETOR 
IDEAL?

Não existe uma 
resposta unânime 

quando o assunto é 
a pele. Cada pessoa 
tem suas caracterís-
ticas e necessidades 
específicas. Atual-
mente, é possível 
encontrar proteto-
res para todos os 
tipos de pele, com 
várias formulações: 
cremes, fluidos, 
géis e até maquia-
gens como pós e ba-
ses.  

“Os cremes e flui-
dos com cor prote-
gem mais, pois têm 
ação dupla. A cor se 
torna uma barreira e 
vira aliada da ação 
do protetor”, deta-
lha Amanda.

“A versão em pó 
e as bases com fa-
tores de proteção 
que chegam até 90 
são ótimas opções. 
Muitos produtos 
são acrescidos de 
ativos como vita-
mina E, vitamina C 
e ácido hialurônico 
que hidratam a pele 
e combatem os radi-
cais livres, mas ne-
nhuma maquiagem 
- mesmo com fator 
de proteção solar - 
substitui o filtro. O 
ideal é usar o filtro 
solar e depois apli-
car a maquiagem 
para potencializar 
a proteção”, salien-
ta a professora do 
curso de Tecnologia 
em Estética e Cos-

mética.

COMO AGE 
O PROTETOR 
SOLAR

A principal fun-
ção do filtro é im-
pedir que os raios 
solares nocivos se-
jam absorvidos pelo 
organismo, prote-
gendo a derme e 
epiderme. Diferente 
do que se imagina, 
o índice de Fator 
de Proteção Solar 
(FPS) dos filtros não 
informa sobre o po-
der da proteção, mas 
sim sobre o tempo 
em que a pele estará 
protegida.

“Usar um filtro 
solar com FPS 30 
significa que a sua 
pele estará preserva-
da e você pode per-
manecer exposto ao 
sol por um período 
30 vezes maior do 
que se estivesse sem 
proteção. A princi-
pal diferença entre os 
protetores fator 30, 
50 e 70 não é a qua-
lidade da proteção, 
mas sim o tempo de 
duração dela.

Vale lembrar que é 
indicado reaplicar o 
protetor a cada duas 
horas em situações de 
exposição constan-
te ao sol e de quatro 
em quatro horas para 
o dia a dia”, destaca 
Amanda, que repassa 

algumas dicas para 
potencializar a ação 
do protetor solar:

1. Higienize sem-
pre a pele antes de 
aplicar o protetor,

2. Não use filtro 
com a pele molhada; 
isso dificulta a cober-
tura do local e a ação 
do produto. Seque a 
pele antes de reaplicar,

3. No rosto, use 
sempre um produto 
com FPS acima de 50,

4. Aplique o filtro 
pelo menos 30 minu-
tos antes da exposi-
ção. Se entrar na água, 
reaplique a cada duas 
horas,

5. Use filtro solar 
também em dias nu-
blados, pois algumas 
nuvens aumentam a 
incidência de radia-
ção mesmo em dias 
mais “fechados”,

6. Use e abuse do 
filtro solar no dia a 
dia. Utilize também 
chapéus, óculos es-
curos, guarda-sol e 
cuide do horário de 
exposição solar,

7. Evite a exposição 
solar principalmente 
no intervalo entre 10h 
e 16h. Nesse período 
há maior incidência de 
raios UVB na atmosfe-
ra, o que faz com que 
esses raios atinjam a 
pele com maior inten-
sidade. (Reportagem: 
Assessoria; Foto: Di-
vulgação)
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CARROS

CAMINHONETE SAVEIRO, 
ANO 91, DOCUMENTAÇÃO  
EM DIA.
VALOR: R$  8.000,00
FONE:  99862-9500
------------------------------
GOL 93, ANO 93; VALOR:  
R$  6.500,00 – ACEITO PRO-
POSTA. FONE:  99977-3536  
MILTON

DIVERSOS

APARADOR DE GRAMA, 
VOLTAGEM 110. VALOR: R$ 
200,00. FONE: 99972-4826
------------------------------
DVD, VOLTAGEM 110 VAL-
OR: R$ 60,00 FONE: 99972 
– 4826
------------------------------
CAPACETE MOTOQUEIRO, 
PECHINCHA VALOR: R$ 
50,00 FONE: (42) 98432-0763// 
(42) 99971-2235
CELULAR MOTOROLA 
G9, PLAY – 64 GB, VERDE 
TURQUESA, SEMI NOVO 
VALOR: R$ 700,00
FONE: (42) 98432-0763
------------------------------
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, CINZA, 18 
MARCHAS EM BOM ES-
TADO, DOCUMENTOS EM 
ORDEM; ANO 2022; COR 
ALUMÍNIO, MARCHAS, 
PNEUS NOVOS. VALOR: A 
COMBINAR FONE: 98432-
0763 OU 99971-2235
------------------------------
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, ENTRADA 
P/ 05 CDS, BIVOLT, 02 CAIX-

AS DE SOM. VALOR: R$ 
900,00, SENDO R$ 500,00 DE 
ENTRADA E R$ 400,00 P/ 20 
DIAS. FONE: (42) 98432-0763
------------------------------
TELEFONE RESIDENCIAL, 
SEM LINHA VALOR: R$ 
25,00 FONE: (42) 98432-0763
------------------------------
CELULAR, SAMSUNG J4G, 
PERFEITO ESTADO VAL-
OR: R$ 250,00 FONE: (42) 
98432-0763
------------------------------
ESTOQUE P/BAZAR VAL-
OR: À COMBINAR FONE:  
3623-2101  JÔ
------------------------------
CELULAR POSITIVO, SEMI-
NOVO, BEM  CONSERVADO 
E COM CARREGADOR DE 
TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
------------------------------
GAITA 48 BAIXOS,  SEMI-
NOVA VALOR: R$ 1.980,00  
OU TROCO POR CARNEI-
ROS
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
------------------------------
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COMBI-
NARFONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
------------------------------
BICICLETA MOTORIZADA 
CALOI
VALOR:  R$  1.000,00 
FONE:  99977-3536  MILTON
------------------------------
CELULAR SAMSUNG  GAL-
AXY  J7, PERFEITO ES-
TADO DE CONSERVAÇÃO.
VALOR: R$  450,00  À VISTA-
FONE: 99902-4255
------------------------------
PORTA DE ELEVAÇÃO, 3M. 
LARGURA P/ 2,26 COMPRI-
MENTO, COM PARAFUSOS 
VALOR: R$ 1.500,00
FONE: 98873-1499  OU  3624-
5956 
------------------------------
ANTENA PARABÓLICA
VALOR: R$ 100,00. FONE: 
98873-1499  OU  3624-5956
------------------------------

TV  20 POLEGADAS, TUBO 
COM CONVERSOR VALOR: 
R$ 250,00
FONE:  98402-8609
------------------------------
JAQUETA COURO, MASCU-
LINA, TAMANHO M VALOR: 
R$ 200,00 FONE: 98402-8609
------------------------------
PNEU 14 X 28, PARA TRA-
TOR, NOVO OU SEMI 
NOVO.
FONE:  98808-0116
------------------------------
BICICLETA SPEED
VALOR: 600,00
FONE: 98402-8609
------------------------------
RACK, TIPO BALCÃO, SEMI 
NOVO VALOR: R$ 200,00 
FONE:  3624-7570  OU  9955-
3007
------------------------------
BELICHE C/02 COLCHÕES. 
VALOR: R$ 450,00. FONE: 
8843-9393
------------------------------
ROUPAS ADULTO, FEMI-
NINO E MASCULINO, USA-
DAS
VALOR:  COMBINAR
FONE:  99927-6474
------------------------------
FORRO PVC,  10 METROS 
VALOR:  R$ 130,00
FONE:  99927-6474
------------------------------
CARROÇA, NOVA COM 
ANIMAIS E TODOS OS EQ-
UIPAMENTOS PARA TRAB-
ALHAR.
VALOR :  R$ 3.000,00
FONE:  99828-2290
------------------------------
APERO COM ARREIO COM-
PLETO
VALOR: R$ 800,00
FONE:  99828-2290 
------------------------------
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA FIS-
CAL, PODENDO SER P/
RESIDÊNCIA OU COMÉR-
CIO. VALOR: R$ 400,00. 
FONE:  9910-7751 
------------------------------
ESTOQUE P/BAZAR, VAL-
OR A COMBINAR. FONE:  
3623-2101  JOSENILDA
-----------------------------

DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVAÇÃO, 
FUNCIONADO PERFEITA-
MENTE. VALOR A COMBI-
NAR. FONE:  99977 -4634 OU  
99854-2670
------------------------------
CADEIRA BARIGOTO DE 
BEBÊ, PARA CARRO, EM 
PERFEITO ESTADO, VAL-
OR R$ 250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
------------------------------
FOGÃO À LENHA, Nº 3, COR 
BRANCA, VALOR R$ 500,00. 
FONE:  3623-5605
------------------------------
MÁQUINA DE COSTURA 
SINGER VALOR:  R$  400,00 
FONE:  99957-2286

IMOVEIS

VENDA
APARTAMENTO EM CU-
RITIBA, CONTENDO 01 
SUÍTE, 01 QUARTO MÓVEIS 
PLANEJADOS, SALA C/
PAINEL, COPA, COZINHA 
MOBILIADA C/FOGÃO, 02 
BANHEIROS, GARAGEM, 
LOCALIZADO NA RUA FER-
NANDO SIMAS, 570, APTO. 
01 , TÉRREO, BAIRRO 
BIGORRILHO. VALOR: R$ 
380.000,00. FONE: (41) 98813-
7956
------------------------------
CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, RUA RO-
DRIGUES ALVES, Nº 6; 
CONTENDO 09 PEÇAS 
SENDO 03 QUARTOS, 
SALA, COZINHA, 02 BAN-
HEIROS, LAVANDERIA E 
GARAGEM.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
------------------------------
TERRENO, MEDINDO 14 X 
25, EM PONTA GROSSA
VALOR: R$ 30.000,00
FONE: 98403-7854
------------------------------
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, RUA 
OTTO RICKLI, 375; TERREO. 
VALOR: R$ A COMBINAR 
OU TROCO POR CASA NO 
MESMO BAIRRO; FONE: 
99904-7823 OU 3622-6302
------------------------------
TERRENO, CEMITÉRIO 
DOS EUCALIPTOS. VAL-
OR: R$ COMBINAR. FONE: 
99904-7823 OU 3622-6302
------------------------------
TERRENO  390 METROS  – 
VILA CARLI, CONTENDO 
02 CASAS. VALOR:  R$ 
230.000,00; ACEITO PER-
MUTA NO BAIRRO CRISTO 
REI OU RECANTO FELIZ. 
FONE:  42 99943-1979
------------------------------
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUAVA. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325

------------------------------
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SODRÉ 
LOPES, 469; TERRENO 
MEDINDO 12 X 10, TODO 
MURADO. VALOR: R$ 
90.000,00; ACEITO CARRO 
NO NEGÓCIO. FONE:  3304-
3099  RODRIGO
------------------------------
TERRENO – VILA KENNE-
DY, CONTENDO CASA MIS-
TA, MED. 2.500M². VALOR: 
600.000,00. FONE: 3623-2101

LOCAÇÃO

SALA COMERCIAL – BAIR-
RO SANTA CRUZ, 100 M., 
COM BANHEIRO, INTER-
NET, RUA LUIZ CISCATO,58; 
EM FRENTE APAE. VALOR: 
R$ 1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
------------------------------
KITINETE – BAIRRO SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL CAL-
DAS, 1098; CONTENDO 01 
QUARTO, COZINHA E BAN-
HEIRO; VALOR: R$ 600,00 C/
ÁGUA E LUZ. FONE: 3304-
3069 OU 98807-9189
------------------------------
KITINETE – SANTANA, 
RUA LEONEL ARMANDO 
ZAKALUSNI (ANTIGA 17 
DE JULHO), 162; FUNDOS. 
CONTENDO 04 PEÇAS 
GRANDE. VALOR: R$ 600,00 
FONE: 99966-5092
------------------------------
KITINETE -  CENTRO,  RUA 
CÔNEGO BRAGA, 173;  
CONTENDO 02 QUARTOS, 
COZINHA, BANHEIRO, LA-
VANDERIA E ENTRADA 
PARA CARRO. VALOR:  R$  
650,00 FONE:  99977-2241 E 
9977-2206
------------------------------
KITINETE -  CENTRO,  RUA 
CÔNEGO BRAGA, 173;  
CONTENDO 02 QUARTOS, 
COZINHA, BANHEIRO, LA-
VANDERIA E ENTRADA 
PARA CARRO. VALOR:  R$  
660,00 FONE:  99977-2241 E 
9977-2206
------------------------------
KITINETE – VILA CARLI
VALOR:   À COMBINAR
FONE:  98851-7624
------------------------------
KITINETE – SANTA CRUZ, 
RUA JUVENAL CALDAS, 
1098;  CONTENDO 01 QUAR-
TO, COZINHA E BANHEIRO 
VALOR: R$ 600,00  – IN-
CLUSO ÁGUA E LUZ FONE: 
98807-9189  OU 3304-3069
------------------------------
KITINETE – CRISTO REI, 
AV. OLINTO PIMENTEL, 597; 
CONTENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: A COMBINAR
FONE: 98426-8409
------------------------------
KITINETE – SANTA CRUZ, 
RUA JUVENAL CALDAS, 
1098;  CONTENDO 01 QUAR-
TO, COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – INCLU-
SO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 3304-
3069
------------------------------
APARTAMENTO – CRISTO 
REI, AVENIDA OLINTO 
ROSA PIMENTEL, 597; 
CONTENDO

03 QUARTOS, SALA, COZ-
INHA, BANHEIRO E GARA-
GEM, VOLTAGEM - BIVOLT.
VALOR: À COMBINAR
FONE: 98426-8409
------------------------------
CASA – SANTANA, RUA 
DOS ESCOTEIROS, 100; 
CONTENDO  02 QUARTOS, 
SALA, COZINHA, BAN-
HEIRO, ANEXO PONTO 
COMERCIAL COM 62 M² 
+ BANHEIRO E COZINHA. 
VALOR:  R$ 1.500,00. FONE:  
99868-5154

EMPREGO

DIARISTA, DOMÉSTICA 
OU SERVIÇOS GERAIS, 
COM EXPERIÊNCIA. 
FONE: 99869-1420  /  
98414-0448
------------------------------
CASEIRO, PARA TRAB-
ALHAR EM CHÁCARA 
NO PINHÃO, SEM SA-
LÁRIO, SÓ COM AJUDA 
DE CUSTO FONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
------------------------------
PEDREIRO, CARPIN-
TEIRO, PINTOR, COLO-
CADOR DE PORCELA-
NATO FONE:  98425-6068  
RENATO
------------------------------
DIARISTA, DOMÉSTICA 
OU SERVIÇOS GERAIS, 
COM EXPERIÊNCIA.
FONE: 98435-2998
------------------------------
PROCURO CASEIRO 
PARA MORAR EM SÍTIO 
NA CIDADE DE INÁCIO 
MARTINS, FALAR COM 
ANDRÉ. FONE: 99802 
2299
------------------------------
DIARISTA, ZELADORA 
OU SERVIÇOS GERAIS
FONE:  9986-6817
------------------------------
DIARISTA, MENSALISTA 
OU CAMAREIRA.
FONE: 98404-4077  OU  
99807-7633
------------------------------
DIARISTA, MENSALISTA 
OU DOMÉSTICA
FONE:  98403-0626 – OR-
LANDA
------------------------------
PEDREIRO OU SER-
VIÇOS GERAIS.
FONE:  99909-9784;
------------------------------
CHACAREIRO OU EM 
FAZENDA, TENHO EX-
PERIÊNCIA, ME CHAMO 
EVERTON FONE:  8843-
5752  OU  9114-5083
------------------------------
CHACAREIRO, CASEIRO, 
FAÇO CERCA, TRAB-
ALHO COM AVIÁRIO, 10 
ANOS DE EXPERIÊNCIA
FONE:  98869-6382
------------------------------
DIARISTA, ME CHAMO 
IOSMARA TENHO EX-
PERIÊNCIA. FONE: 
99869-1420
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PREFEITURA MUNICIPAL DE PITANGA
AVISO DE LICITAÇÃO – CONCORRÊNCIA Nº 09/2022
Objeto:  CONTRATAÇÃO  DE  EMPRESA  ESPECIALIZADA  PARA  O
FORNECIMENTO E INSTALAÇÃO DE LUMINÁRIAS MAIS EFICIENTES
(LÂMPADAS DE LED) PARA ATENDER O SISTEMA DE ILUMINAÇÃO
PÚBLICA  DO MUNICÍPIO  DE PITANGA. A abertura  será  no  dia 10 de
FEVEREIRO de 2023 às 09:00 horas, tipo menor preço global por lote. Local
Prefeitura  Municipal  de  Pitanga.  Edital  disponível  pelo  site:
www.pitanga.pr.gov.br.  Pitanga,  05 de Janeiro  de  2022.  Maicol  G.  C.  R.
Barbosa – Prefeito. 

MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

Departamento de Licitações e Contratos

EXTRATO DE CONTRATO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 180/2021

OBJETO: Contratação de empresa especializada para a implantação de dispositivo de
fiscalização eletrônica para redução de velocidade.
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA.
CONTRATO N.º: 433/2022.
CONTRATADA: ESTEIO ENGENHARIA E AERO LEVANTAMENTOS SA.
CNPJ: 76.650.191/0001-07.
VALOR TOTAL: R$ 626.212,80 (seiscentos e vinte e seis mil duzentos e doze reais e oitenta
centavos).
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses.
FORO: Comarca de Guarapuava - Paraná.
DATA DA ASSINATURA: 07/12/2022 – DIEGO VOLFF – Diretor de Licitações e Contratos.

EXTRATO DE ADITIVO
PREGÃO ELETRÔNICO 188/2021

OBJETO: Contratação de empresa para realização de formação contínua.
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA.
CONTRATO Nº: 001/2022.
CONTRATADA: INSTITUTO MAKRO MARKETING E CURSOS E TREINAMENTO EIRELI.
CNPJ - CPF/MF N°:05.501.153/0001-36.
VALOR TOTAL: 152.576,00 (Cento e cinquenta e dois mil quinhentos e setenta e seis mil
reais).
VIGÊNCIA: 06/01/2023 até 06/01/2024.
FORO: Comarca de Guarapuava, Estado do Paraná.
DATA DA ASSINATURA: 20/12/2022 – DIEGO VOLFF – Diretor de Licitações e Contratos.

EXTRATO DO 2° ADITIVO DA ATA
PREGÃO ELETRÔNICO N° 133/2021

OBJETO: Registro de preço para eventual aquisição de material de limpeza e produtos de
higienização.
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA.
ATA Nº: 128/2022.
CONTRATADA: SIPROLIMP SIMIONATO PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA.
CNPJ - CPF/MF N°: 05.340.608/0001-89.
CLÁUSULA PRIMEIRA - DO REEQUILÍBRIO.
O presente aditivo tem por objeto o reequilíbrio econômico financeiro, que tem por objeto a
“Alteração de marca e aditamento de valor”. Os valores registrados passam a valer
conforme segue abaixo, com fundamento no Artigo 65, inciso II, alínea “d” da Lei 8666/93.
VIGÊNCIA: 12/04/2023.
FORO: Comarca de Guarapuava, Estado do Paraná.
DATA DA ASSINATURA: 20/12/2022 – DIEGO VOLFF – Diretor de Licitações e Contratos.

EXTRATO DO 6º TERMO ADITIVO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 50/2019

CONTRATO 125/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada para realização de oficina de esportes e
oficina de música.
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA.
CONTRATADA: TAURUS SERVIÇOS EDUCACIONAIS E CURSOS
PROFISSIONALIZANTES EIRELI.
CNPJ:  33.249.276/0001-67.

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 027/2022

EXCLUSIVO PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS
O Consórcio intergestores de Saúde da 5ª Região de Saúde - CIS5RS, Estado do Paraná,
devidamente autorizado, torna público que fará realizar a Licitação abaixo:
PROCESSO N.º: 105/2022.
OBJETO: O objeto da presente Licitação é o “Registro de Preços para futura e eventual
aquisição de toalha de papel para atendimento ao CIS5ªRS”, conforme especificações
contidas no termo de referência.
VALOR MÁXIMO: R$ 34.440,00 (trinta e quatro mil quatrocentos e quarenta reais).
TIPO DE LICITAÇÃO: Menor Preço Por Lote - SRP.
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/02, Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações
posteriores.
SISTEMA EMPREGADO: BLL (Bolsa de Licitações e Leilões) <https://bllcompras.com/>.
CREDENCIAMENTO E CADASTRAMENTO DE PROPOSTAS: Ocorrerá até às 09h00min
do dia 19/01/2023 (horário de Brasília (DF)).
ABERTURA DE PROPOSTAS E DISPUTA POR LANCES: A sessão pública terá início a
partir do encerramento do prazo estabelecido para credenciamento e cadastramento de
propostas.
PREGOEIRO: KLEYSSON DOUGLAS DE FARIA.
INFORMAÇÕES: O Edital e seus anexos, bem como a íntegra do processo poderão ser
obtidos: – Pelo Site <https://cis5rs.com.br/licitacao> ou – Departamento Consórcio
intergestores de Saúde da 5ª Região de Saúde, sito à Rua Brigadeiro Rocha, 901 CEP:
85.012-260. Telefone (42) 3621-3000, de segunda a sexta-feira, das 08h00 às 17h00.

Guarapuava, 05 de janeiro de 2023.
PUBLIQUE-SE.

RAFAEL VIEIRA FEDERLE
Chefe de Divisão de Compras e Licitações CIS5ªRS
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BBAALLAANNÇÇOO  22002222.. Foram aplicados R$ 16 milhões na área, o maior valor da história. Com os recursos destinados aos 
municípios, o cidadão encontra o seu medicamento na própria cidade, sem precisar se deslocar até as farmácias da rede 
estadual

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Os casos de Síndrome 
Respiratória Aguda Grave 
(SRAG) entre adultos es-
tão com tendência lenta de 
queda, segundo o Boletim 
InfoGripe divulgado ontem 
(5) pela Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz). De acordo 
com o levantamento, o mo-
tivo é a diminuição de agra-
vamentos da covid-19 nos 
estados do Rio de Janeiro e 
São Paulo.

Nas outras unidades da 
federação, a Fiocruz aponta 

para a interrupção da ten-
dência de crescimento, mas 
ainda há 11 estados com 
aumento nas últimas seis 
semanas.

O pesquisador Marce-
lo Gomes ressalta que os 
eventuais impactos das 
celebrações de final de 
ano ainda não podem ser 
observados nesse boletim, 
que incluiu dados proces-
sados até o dia 2 de ja-
neiro, referentes à última 
semana epidemiológica de 
2022.

“Caso as exposições das 
festas realmente gerem im-

pacto, ele só poderá ser ob-
servado nos casos associa-
dos a internações a partir da 
próxima semana”.

Segundo o boletim, nas 
últimas quatro semanas 
epidemiológicas, as inter-
nações por infecção pelo 
vírus Sars-CoV-2, cau-
sador da covid-19, ainda 
respondem por 78,3% dos 
casos. Entre os resultados 
positivos para vírus res-
piratórios, 1,2% foram de 
influenza A, 0,1% são de 
influenza B e 11,1% foram 
causados pelo vírus sin-
cicial respiratório (VSR). 

Entre os óbitos 96,1% são 
por Sars-CoV-2.

Na faixa etária de 0 a 4 
anos, o VSR mantém a pre-
valência, principalmente 
em São Paulo, Distrito 
Federal e nos três estados 
da região Sul. O InfoGripe 
detectou aumento também 
entre as crianças do Espí-
rito Santo, Minas Gerais e 
de Roraima.

Entre as 27 unidades fe-
derativas, 11 tiveram cres-
cimento moderado de casos 
da síndrome na tendência 
de longo prazo, que anali-
sa as últimas seis semanas, 

principalmente na faixa aci-
ma de 60 anos, associados à 
covid-19.

São eles: o Acre, Distri-
to Federal, Espírito Santo, 
Goiás, Mato Grosso do Sul, 
Minas Gerais, Piauí, Rio 
Grande do Sul, Rondônia, 
Roraima e Tocantins.

Das capitais, apenas seis 
apresentam crescimento 
moderado na mesma análi-
se: Boa Vista (RR), Goiâ-
nia (GO), Manaus (AM), 
Palmas (TO), Recife (PE) 
e Rio Branco (AC). (Re-
portagem: Ag. Brasil, com 
edição)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Governo do Esta-
do, por meio da Secre-
taria de Estado da Saú-
de (Sesa), aumentou o 
repasse para o Incen-
tivo à Organização da 
Assistência Farmacêu-
tica (IOAF) em 450% 
neste ano. O recurso, 
que em 2021 foi de 
aproximadamente R$ 
2,9 milhões, passou 
para mais de R$ 16 
milhões.

O IOAF é parte do 
Programa Farmácia 
Paraná e tem como ob-
jetivo contribuir para 
a melhoria na organi-
zação da Assistência 
Farmacêutica dos mu-
nicípios. O novo valor 
foi pactuado pela Co-
missão Intergestores 
Bipartite (CIB) e está 
previsto na Resolução 
Sesa 788/2022 (link: 
ht tps: / /shre. ink/1o-
Wv).   

“Seguimos atenden-
do a determinação do 
governador Ratinho 
Junior, de levar assis-
tência à saúde a todo 
Estado. Com esse im-
portante incremento, 
está sendo possível 
realizar melhorias na 
estrutura das farmá-
cias municipais, in-

vestir na compra de 
novos computadores, 
mobiliários e geladei-
ras para armazena-
mento correto dos me-
dicamentos de modo a 
cumprir as boas prá-
ticas na área da assis-
tência farmacêutica”, 
disse o secretário de 
Estado da Saúde, Beto 
Preto.  

Com os recursos 
destinados aos municí-

pios, o cidadão encon-
tra o seu medicamento 
na própria cidade, sem 
precisar ir até uma 
farmácia da rede esta-
dual. “Hoje 60% dos 
usuários que recebem 
medicamentos con-
templados no elenco 
do SUS já são atendi-
dos nas farmácias de 
370 municípios. Esse 
recurso vem para au-
xiliar na estruturação 

dessas farmácias mu-
nicipais, facilitando 
o acesso do cidadão a 
esses medicamentos 
sem que tenha que se 
deslocar até a farmá-
cia da Regional de 
Saúde”, explicou a 
coordenadora da As-
sistência Farmacêutica 
do Paraná, Deise Pon-
tarolli.

A rede estadual tem 
23 farmácias locali-

zadas nas 22 Regio-
nais de Saúde e aten-
de mais de 350 mil 
usuários cadastrados 
para receber gratuita-
mente medicamentos 
e insumos para mais 
de 100 tipos de doen-
ças, entre elas artrite 
reumatoide, diabetes 
mellitus tipo 1, doença 
de Crohn, Alzheimer 
e Parkinson, esclerose 
múltipla e insuficiên-
cia renal crônica.

RECURSOS
Nestes quatro anos 

de gestão, além de 
registrar o maior in-
vestimento da história 
em 2022, já foram re-
passados mais de R$ 9 
milhões para o IOAF. 
Foram distribuídos, 
por meio do Centro 
de Medicamentos do 
Paraná (Cemepar), 1,1 
bilhão de unidades de 
medicamentos e vaci-
nas, um investimento 
que correspondente 
a mais de R$ 6,5 bi-
lhões. Desse total, só 
para a distribuição da 
vacina contra a Co-
vid-19, foram mais de 
30 milhões de doses.

A Sesa investiu 
também cerca de R$ 
3,8 milhões em in-
fraestrutura logística, 
com a aquisição de 

70 câmaras científicas 
de refrigeração para 
conservação de medi-
camentos, 29 câma-
ras frias modulares e 
78 freezers, além da 
contratação do siste-
ma de monitoramento 
remoto de temperatura 
e umidade, que amplia 
a segurança no arma-
zenamento de medi-
camentos, tanto para 
as Regionais de Saúde 
quanto para o Ceme-
par.

Para o Consórcio 
Paraná Saúde as trans-
ferências passaram de 
R$ 120 milhões para 
a compra de medica-
mentos básicos, desti-
nados aos 398 muni-
cípios consorciados e 
mais R$ 23,4 milhões 
de contrapartida es-
tadual para o municí-
pio de Curitiba (não 
consorciado). “Os 
investimentos para a 
Assistência Farmacêu-
tica foram crescentes 
nesses quatro anos. 
Esta é a política públi-
ca deste governo, in-
vestir para obter cada 
vez mais qualidade no 
atendimento para to-
dos os paranaenses”, 
enfatizou o secretário. 
(Reportagem: AEN, 
com edição; Foto: Ge-
raldo Bubniak/AEN)

InfoGripe apresenta queda lenta de SRAG em adultos

INVESTIMENTO EM ASSISTÊNCIA FARMACÊUTICA 
CRESCE 450% EM 2022 NO PARANÁ

FIOCRUZ


